

INFORME SOBRE DERROTA DE PARIS

JOSÉ SÁNCHEZ PAREJA AL VIRREY VENEGAS

RÍO DEL GUINEO, ENERO 8 DE 1811²

Excelentísimo señor:

El día 4 del corriente a las tres de la madrugada fue atacado el campo del comandante en jefe don Francisco Paris; pues forzadas todas las avanzadas, en tres horas se apoderó el enemigo de toda la gente, armamento, cañones y equipajes, puesto todo en confusión y cercados por todas partes de insurgentes de cuya dolorosa positura pudieron desertar el comandante, capellán, y algunos oficiales y soldados; de que aún no tengo completa instrucción, y tenida cual sea, informaré a vuestra excelencia de lo legítimo.

Estaban en dicho campo tres compañías de mi jurisdicción que han corrido igual infortunio, perdido su armamento y los soldados prisioneros o dispersos, aunque algunos pocos se han visto errando. De todo dará cuenta a vuestra excelencia el comandante de la 5ª, que se me separó dirigido a sus pueblos.

A las seis de la mañana tuve esta funesta noticia en mi campo de Cuaulotes, certificado de que el campo de Paris está totalmente en poder de los enemigos. Permanecí allí con las cuatro compañías restantes de mi división en que contaba con 300 hombres útiles por existir 45 enfermos y tener 38 desertores. Previne que si no verificaba pronto la retirada, me la cortaba el enemigo, tomándose el armamento que teníamos

² AGN, Secretaría de Cámara, Gobierno Provincial, *Historia*, caja 2, exp. 14, Herrejón Peredo, *Morelos III*, 1987, doc. 3, pp. 101-103.

en San Marcos y las 14 cajas de cartuchos que se nos dirigían, cuyas tres grandes consideraciones me obligaron a resolver la retirada.

En tanto, puse tres gruesas avanzadas, dispuse la reunión de equipajes y municiones y con orden y formación cada compañía con sus oficiales di principio a mi retirada. Cuando la vi en buena disposición ya salida a las nueve de la mañana, salí a la vanguardia para verificar el dar seguro al citado armamento y municiones de San Marcos y de hecho puse mano a todo y logré poder contar con una retirada ordenada. Caminamos así hasta San Marcos, donde el mal vecindario esparció bultos de funestidades, de que aturcidos los soldados empezaron a seguir caminando por veredas extraviadas, de modo que antes de anochecer me avisaron haber salido más de 100 hombres. Con fin de atajarlos y que siguiéramos reunidos, marché a la punta y aunque contuve a muchos, continuó el mal, porque ocultándose a mis dos lados se me ponían delante sin ser vistos como hasta en esta hora está sucediendo.

En vista de tanto daño y para reunirme en la raya de Xicayan creo lo conveniente para cubrir el país y Mixtecas, así voy caminando para hacer alto en Los Cortijos. La hambre de estos días y la fatiga de una marcha imprudente trae destroncada la gente sobremanera, y quedo tratando la reunión tomando todas providencias.

Las tres compañías mías que se desgraciaron no están sino unos cuantos que se han presentado, han perdido el armamento; los caballos de 129 lanceros se acabaron en las marchas, por lo que me estrecho a verificar la unión y cuando tome conocimiento, daré cuenta a vuestra excelencia con el estado en que esté y me mantendré en Los Cortijos hasta ver orden de vuestra excelencia.

Al principiarse la torpe separación de los soldados, entre ella se confundió y desapareció mi equipaje. Lo he perdido

absolutamente, y el cajón de papeles del gobierno de la división.

De todo lo cual doy parte a vuestra excelencia para su conocimiento.

Dios nuestro señor guarde a vuestra excelencia muchos años.

Río del Guineo, enero 8 de 1811.

Excelentísimo señor, José Sánchez Pareja [rúbrica]

Excelentísimo señor virrey de estos reinos.

CONTESTACIÓN DEL VIRREY

MÉXICO, ENERO 22 DE 1811

He leído la carta de vuestra merced de 8 de este mes, en que me comunica haber sido atacado el capitán don Francisco Paris por los insurgentes, cuyo suceso sabía yo con anticipación, lo mismo que el de la retirada de vuestra merced; y habiendo hecho en consecuencia las prevenciones oportunas a aquel oficial, lo aviso a vuestra merced en contestación, esperando procurará desempeñar sus deberes con el honor que corresponde a su carácter.

Dios... enero 22/11 [rúbrica]

Señor don José Sánchez Pareja.